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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Традиции — важная 

часть жизни народа и кол-

лектива, семьи и каждого 

человека. В нашей тради-

ции юбилей — это хоро-

шая возможность оценить 

накопленный жизненный 

опыт и подвести итог чере-

де многих событий. Одно-

временно это время рож-

дения новых замыслов и 

планов на будущее.

Для меня служение на-

роду, нашей Отчизне всегда 

было высшим смыслом. На 

это меня нацеливали роди-

тели и учителя. Этому учи-

ли любимая Орловщина, 

мои товарищи, наставники 

и единомышленники, с которыми мне не-

вероятно повезло. Бок о бок мне довелось 

трудиться с выдающимися руководителя-

ми, деятелями науки, культуры, спорта, 

истинными сыновьями нашей Родины. 

Наше общение невозможно не ценить и не 

вспоминать.

Вместе с моими товарищами по всей 

нашей необъятной России мы возрожда-

дины, КПРФ настойчиво 

отстаивает права человека 

труда, работает на укрепление 

Отечества, бережно сохраня-

ет дружбу братских народов. 

Наша роль в решении этих 

благородных задач оценена 

и признана. В день своего 

юбилея я получил огромное 

число поздравлений: теле-

грамм, звонков, видеооткры-

ток из всех уголков России.

Мне было приятно ус-

лышать слова поддержки от 

родных и близких, студен-

ческих и спортивных друзей, 

земляков и соратников. От-

дельная благодарность — на-

шим доблестным воинам, которые защи-

щают мир от неонацизма и фашизма. Рад 

добрым пожеланиям соотечественников 

из всех уголков планеты. Искренне при-

знателен нашим товарищам по междуна-

родному коммунистическому движению, 

руководству Китая и Кубы, Белоруссии и 

Вьетнама, КНДР и Лаоса, других стран за 

поздравления и награды.

ли Коммунистическую партию и сплачи-

вали патриотические силы. В наших рядах 

множество замечательных людей — ком-

мунистов и беспартийных. Мы продолжа-

ем идти дорогой защиты интересов трудя-

щихся и отстаиваем идеалы социализма 

— самые светлые идеалы, рожденные че-

ловечеством.

Уже более тридцати лет, вопреки 

предательству великой Советской Ро-

Мои слова благодарности всем кол-

легам по Государственной думе, лидерам 

политических партий и общественных 

объединений, руководителям российских 

регионов. Направив свои приветствия, вы 

особо отметили вклад КПРФ в развитие 

России и защиту ее суверенитета, в борьбу 

с нацизмом, русофобией и антисоветиз-

мом, в формирование многополярного и 

справедливого мира.

Искренне признателен Президенту 

Российской Федерации В.В. Путину за 

присвоение звания Героя Труда. Считаю 

это признанием коллективных заслуг на-

шей команды, всего нашего движения 

в деле укрепления российской государ-

ственности.

Сегодня я от всего сердца благодарю 

всех, кто с уважением оценил пройден-

ный путь, нашел добрые слова и выразил 

готовность к сотрудничеству.

Дорогие мои соратники! Наша борь-

ба потребует еще немало сил и мужества, 

мудрости и энергии. Нам есть чем гор-

диться, и есть цели, к которым предстоит 

идти. Продолжим же наш путь с чувством 

полной уверенности в правоте избранно-

го нами дела!

 

С уважением и признательностью,
Геннадий ЗЮГАНОВ,

Председатель ЦК КПРФ.

Геннадий Андреевич родился в ста километрах от ста-

ринного города Орла, в деревушке Мымрино. Его роди-

тели были школьными учителями: мама Марфа Петров-

на вела начальные классы, а отец Андрей Михайлович, 

во время Великой Отечественной войны потерявший 

ногу в боях под Севастополем, в сельской школе препо-

давал вообще почти все предме-

ты, за исключением языков.

 Первым местом работы в био-

графии Геннадия Зюганова тоже 

оказалась родная школа, которую 

он окончил с серебряной меда-

лью. После одного года препо-

давания молодой человек, решив 

получить высшее образование, 

стал студентом Орловского педа-

гогического института и с крас-

ным дипломом закончил физико-

математический факультет.

Обязательную армейскую 

службу Геннадий Зюганов на протяжении трех лет про-

ходил на территории Восточной Германии во взводе ра-

диационной и химической разведки, а демобилизовав-

шись, стал преподавать в пединституте. 

Но еще в молодости его привлекала комсомольская 

и партийная работа, и Геннадий Андреевич становится 

постоянным депутатом районного, городского и област-

ного уровней. Став заведующим отделом пропаганды и 

агитации, Зюганов поступает в аспирантуру при Акаде-

мии общественных наук, где защищает диссертацию и 

становится доктором философских наук.

Его авторству принадлежит множество книг и статей 

в прессе на тему экономики, патриотизма и коммунизма. 

Он является автором более 150 опубликованных научных 

работ по философии, истории и политике.

В последние годы Советского Союза Геннадий Зю-

ганов заведовал идеологическим отделом ЦК КПСС и 

имел серьезную конфронтацию с Генеральным секрета-

рем Михаилом Горбачевым. Геннадий Андреевич актив-

но призывал к отстранению генерального секретаря и 

первого президента СССР от должности.

 После августовских событий 1991 года, в которых 

имя Геннадия Зюганова нигде не фигурировало, так как 

он в те дни оказался в отпуске в Кисловодске, политик 

остался верен родной партии, в возрождении которой 

после незаконного ельцинского запрета принял самое 

непосредственное и активное участие. Можно сказать, 

был первым номером в этом процессе. 

Вскоре он стал председателем Центрального Коми-

тета Коммунистической партии Российской Федерации 

и бессменным руководителем фракции КПРФ в Госу-

дарственной думе, где предлагал отменить Беловежское 

соглашение, так как всегда оставался сторонником воз-

рождения СССР.

В президентских выборах Зюганов участвовал четыре 

раза. Каждый раз он был главным конкурентом у действу-

ющих президентов. Геннадий Андреевич не раз поднимал 

вопрос о вопиющих нарушениях в ходе избирательных 

кампаний. Он призывал Бориса Ельцина добровольно 

сложить полномочия, а получив отказ, официально вынес 

вопрос об импичменте президенту на голосование.

После первого так называемого проигрыша Влади-

миру Путину глава Коммунистической партии направил 

депутатский запрос в Генпрокуратуру и требовал возбу-

дить дело против нового президента, так как Путин вел 

предвыборную агитацию вне положенного «Единой Рос-

сии» времени. А после президентских выборов 2012 года 

Геннадий Андреевич Зюганов оказался единственным 

баллотировавшимся кандидатом, который не признал 

итоги подсчета голосов.

Уже три  десятилетия, оставаясь во главе ЦК КПРФ и 

фракции Коммунистической партии Российской Феде-

рации в Госдуме, Зюганов является самым талантливым 

политиком и организатором современности. Ему были 

посвящены биографические книги и фильмы.

После начала СВО Геннадий Андреевич отдает много 

сил и энергии для достижения нашей общей победы, под 

его руководством проводится множество соответствующих 

мероприятий. 126 гумани-

тарных конвоев КПРФ уже 

отправила в зону боевых 

действий. 

Зюганов неоднократно 

побеждал на литературных 

конкурсах и считается та-

лантливым писателем и 

публицистом. Из-под его 

пера вышло огромное ко-

личество работ. Некоторые 

из них разошлись на цита-

ты или, вернее сказать, на 

анекдоты. В 2007 году он 

издал книгу «100 анекдо-

тов от Зюганова». Так что 

лидер КПРФ обладает та-

лантом не только яркого оратора, но и острослова.

Геннадий Андреевич - почетный гражданин горо-

да Орла, а среди его наград – Звезда Героя Труда,  ор-

ден Александра Невского, орден «За заслуги перед 

Отечеством»,  орден Дружбы народов Белоруссии, орден 

«Знак Почета», орден Славы и Чести, многочисленные 

медали, а также он является лауреатом литературной 

премии им. Шолохова.

Лидер КПРФ давно женат, имеет взрослых сына и 

дочь, семь внуков и внучку, профессионально занима-

ется пчеловодством и имеет несколько спортивных раз-

рядов. 

26 июня свой 80-летний юбилей отпраздновал выдающийся российский политический деятель, Председатель 
ЦК КПРФ, руководитель фракции коммунистов в Государственной думе Геннадий Андреевич Зюганов, получивший в этот 
знаменательный день огромное количество поздравлений. За огромные заслуги перед Отечеством Указом Президента РФ 

ему было присвоено звание Героя Труда. Все эти радостные события лидер КПРФ прокомментировал сам.

Дорогие друзья! Мои товарищи! 
Уважаемые коллеги! 

Он наш! Он родом из народа!
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Самое удивительное, что бесы из 

гнезда Чубайса, совершившие бур-

жуазный переворот в конце ХХ века, 

вернули (или подарили?) народу пра-

вославие. Веру христианскую. И даже 

сами стали крестить лбы. Правда, 

как-то неубедительно.

Напоказ.

Зачем они это делают? Понят-

но – чтобы узаконить в народе свою 

власть.

Но сама власть разве православие? 

Разве верит в Иисуса Христа? Разве 

в ней что-то есть от его заповедей? 

Если и есть, то больше на словах, чем 

в делах!

Вспомним его заповеди: не убий, 

не укради, не прелюбодействуй, не 

солги… И так далее. Хоть по одной 

из них живем? Может, и есть где пра-

ведники, только не среди властных 

чиновников-бюрократов. Ведь слов-

но для них сказано: не переступайте 

клятвы. Не творите милостыни вашей 

перед людьми с тем, чтобы они виде-

ли и хвалили вас за это. Не служите 

двум господам – Богу и Мамоне. Не 

трубите о делах своих перед людьми, 

чтобы тем самым добиться их внима-

ния и благодарности.

А что мы видим ежедневно? И 

трубят, и безбожно стяжают, и ближ-

них своих не любят, и открыто ищут 

себе сокровищ не на небе, а на земле. 

Наворуют и стоят в церквях с наглой 

рожей. А уж о том, чтобы быть совер-

шенными, как Отец наш небесный,  

даже не помышляют.

Не до того. Царство земное для 

себя, а не небесное – вот их мечта, 

цель, суть, смысл жизни.

Наши «денежные мешки» давно 

отказались от духовных ценностей. 

Пусть в эти иллюзии верит народ. 

Деловые циники, они верят только в 

прибыль. Ради нее готовы на все.

Впрочем, об этом говорил еще 

Маркс.

Пытаясь опорочить и вытравить 

из душ людей все советское, они кру-

че всего замахнулись на моральный 

кодекс строителя коммунизма, напи-

санный, по сути, по нагорной пропо-

веди Христа. Напомним нашим чита-

телям некоторые его принципы:

добросовестный труд на благо об-

щества;

забота о сохранении и умножении 

общественного достояния;

высокое сознание общественного 

долга;

нетерпимость к нарушениям об-

щественных интересов;

коллективизм и товарищеская 

взаимопомощь: каждый за всех, все за 

одного;

гуманное отношение и взаимное 

уважение между людьми;

честность и правдивость, нрав-

ственная чистота, простота и скром-

ность в общественной и личной жиз-

ни;

непримиримость к несправедли-

вости, нечестности, стяжательству;

дружба и братство всех народов;

всестороннее развитие народного 

образования;

обогащение художественной со-

кровищности общества.

Где все это?

Ау! Отзовитесь, кто еще не превра-

тился из творца-изобретателя в при-

обретателя!

Виктор АЛЕКСЕЕВ.

Зачем живём? Во что верим?

Первый секретарь Малоярославецкого 
райкома КПРФ Иван Моцок  производит 
впечатление человека целеустремленного, 
основательного, но  в то же время и весьма 
открытого. Он с сентября 2022 года воюет 
на Донбассе, куда поехал добровольцем. 
Как только началась спецоперация, пошел в 
военкомат с просьбой направить в район бо-
евых действий. Ему отказали. Но сдавать-
ся молодой человек не собирался. И своего 
таки добился. Воюет в артиллерии, умеет 
заряжать, наводить и стрелять, но сейчас 
в составе медицинского взвода занимается 
очень важным на фронте делом – эвакуаци-
ей раненых.
Награжден медалями «За Артемовск» и «За 
укрепление боевого сотрудничества», имеет 
благодарности от командования  и другие по-
ощрения.

Несколько вопросов участнику СВО задал главный 

редактор «Калужской правды» Александр Соловьев. 

- Первый вопрос, Иван Леонидович, традицион-
ный – почему и зачем?

- Вы знаете, привык помогать людям, еще не-

задолго до начала СВО был одним из основателей 

всероссийского движения по защите прав несо-

вершеннолетних детей, а для того, чтобы иметь 

возможность эффективно защищать социальную 

справедливость, вступил в компартию…

- Для помощи людям есть много путей, и вам 
ведь совсем необязательно было идти воевать…

- Просто решил не отсиживаться. Кто еще, кро-

ме таких, как я, мужиков – молодых и здоровых, 

сумеет защитить от нацистской нечисти наши го-

рода, дома, своих близких?

Мой дед в Великую Отечественную войну во-

евал на передовой, был разведчиком. Чем мы хуже 

того героического поколения советских людей, 

монолитом вставших на защиту своей социалисти-

ческой Родины? 

- Но тогда решалась судьба всего нашего народа…

- А сейчас? Да, украинские войска не стоят на 

пороге Москвы или Сталинграда, но аппетиты оз-

веревшей тамошней верхушки все росли и росли… 

Чем бы это закончилось? Поэтому, конечно, лучше 

за свой дом сражаться вдалеке от него, чем на са-

мом его пороге. 

 - Иван Леонидович, у вас двое сыновей и дочь, 
вы работали в престижном малоярославецком ре-
сторане «Гусарская баллада» и могли их вполне обе-
спечивать, а там, где  сейчас находитесь, довольно 
опасно. И все-таки, еще раз повторяю вопрос – мно-
годетному отцу обязательно было пойти воевать?

- Я другой раз смотрю на 18 – 19-летних ребят, 

которые еще не успели как следует пожить, полю-

бить, узнать вкус жизни… Лично мне  таких, как 

они, посылать на войну просто очень и очень жал-

ко. Лучше уж пусть воюют такие, как я.

- Помилуйте, вам же всего 33. Тут ведь тоже вся 
жизнь впереди…

- Тем не менее я думаю так, как сказал. Да, об 

опасности. Если соблюдать все требования, ука-

занные в соответствующих разработках по веде-

нию современного боя, четко исполнять приказы 

и выполнять свои обязанности, то опасность мож-

но свести к минимуму. 

И еще хочется сказать  слова благодарности 

многим неравнодушным людям за помощь и под-

держку. Мои калужские товарищи по партии и 

комсомольцы чего только нам не привозили: при-

боры ночного видения, бронежилеты, металлои-

скатели, медикаменты, продукты… Это ведь по-

казатель того, что у нас  в основном  фронт и тыл 

едины, а такое единство и является залогом скорой  

окончательной победы.

- Я знаю, что они привозили еще красные знамена 
и флаги, что многие подразделения с удовольствием 
воюют под советской символикой…

- Конечно. Это же символы Великой Победы 

над страшным и жестоким врагом, коим являлся 

германский фашизм, поработивший в то время 

всю Европу. Тогда советские воины-герои шли в 

штыковые атаки и на штурмы  под красными зна-

менами. А мы ведь являемся их продолжателями, и 

цели у нас, можно с уверенностью  сказать,  одни.     

- На июньском заседании бюро Калужского об-
кома КПРФ вы выдвинуты кандидатом в депу-
таты областного Законодательного собрания по 
15-му Малоярославецкому избирательному округу 
на дополнительных выборах в сентябре. В случае 
избрания тоже посвятите себя всесторонней по-
мощи людям?

- Это выдвижение является, прежде всего, 

огромной честью. Если избиратели проголосуют за 

меня, то, думаю, не пожалеют. Сделаю все от меня 

зависящее, чтобы оправдать доверие людей.    

С открытой душой
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«Могущество России прирастать 

Сибирью будет», - сказал в середине 

XVIII столетия великий русский уче-

ный и мыслитель Михайло Васильевич 

Ломоносов. Но не так просто было до-

ставить в Центральную Россию богат-

ства этого сурового края. Огромные 

расстояния по земле, по горным кручам 

и бурным рекам не давали их вывозить 

в объемах, необходимых для нужд госу-

дарства. Ситуация стала меняться с на-

чалом строительства Транссибирской 

магистрали (1891— 1916 годы). Она на-

дежно соединила восточные окраины 

Российской империи с ее центральны-

ми губерниями. Страна получила за-

конченную транспортную связность.

После Октябрьской революции 

1917 года Советская Россия вступила 

в этап интенсивного промышленного 

развития. Роль Транссиба в этих ус-

ловиях стала особенно важной. Уже в 

конце 20-х годов стало понятно, что 

магистраль нуждается в модерниза-

ции. Строились вторые пути, новые 

разъезды, ответвления к поселкам, 

выросшим при новых заводах. Но был 

один момент, который никак нельзя 

было устранить: уязвимость дороги. 

Транссибирская магистраль проходила 

вблизи от границы с китайской Мань-

чжурией, а с 1932 года ее захватила ми-

литаристская Япония, создав марионе-

точное государство Маньчжоу-Го. Вся 

инфраструктура дороги оказывалась 

под ударом японской авиации и тяже-

лой артиллерии. В повестку дня стал 

вопрос о строительстве новой океан-

ской магистрали, проходящей в глуби-

не российской территории.

Подобный проект обсуждался еще 

на Госсовете Российской империи в 

1897 году. Но только с 1926 года нача-

лись геодезические работы по разметке 

новой трассы. Она сразу получила на-

звание Байкало-Амурская магистраль 

(БАМ). В 1932 году постановлением 

Политбюро ЦК ВКП(б) и Совнарко-

ма СССР было образовано управле-

ние БАМстрой. Изначально основной 

контингент рабочих состоял из заклю-

ченных Гулага. Было образовано шесть 

лагерей, каждому из которых поручили 

строительство определенного участка 

дороги. На эту тему со времен горбачев-

ской перестройки появилось множе-

ство спекуляций. Но не стоит забывать, 

что человек, совершивший тяжкое уго-

ловное преступление, должен искупить 

вину своим трудом и отнюдь не клей-

кой коробочек для мармелада. К тому 

же в начале тридцатых годов страна 

просто не располагала ни нужным ко-

личеством квалифицированных кадров 

для вольного найма, ни материальны-

ми возможностями для обеспечения их 

работы, как это стало возможным через 

сорок лет.

За десять лет работы БАМстроя ма-

гистраль провели по участку от Тайшета 

до Тынды. Дальнейшее строительство 

прервала война. Страна остро нужда-

лась в металле. В 1942 году пути разо-

брали и отправили на нужды обороны. 

Из бамовских рельсов была проложена 

Волжская рокада, по которой эшелоны 

с войсками и боевой техникой шли на 

Сталинград.

После Великой Отечественной во-

йны работы на БАМе были продолже-

ны. В1958 году вступил в строй участок 

Тайшет – Братск – Усть-Кут, но после 

строительство было заморожено более 

чем на десять лет. Лишь в 1974 

году XVII съезд ВЛКСМ объ-

явил БАМ всесоюзной ударной 

комсомольской стройкой. 27 

апреля с Ярославского вокза-

ла Москвы отправился первый 

поезд с будущими строителями 

магистрали. За ним последо-

вали десятки составов. БАМ 

стал действительно ударной 

комсомольской стройкой. Со 

всех концов нашей огромной 

страны десятки тысяч юношей 

и девушек устремились в дале-

кий сибирский край  строить 

новую дорогу «навстречь солнцу», 

как говорили в старину первопроход-

цы. Работа развернулась сразу на трех 

участках. На Западном и Центральном 

(от Тайшета до Тынды) работали граж-

данские строители. На Восточном (от 

Тынды до Ванина) - военнослужащие 

железнодорожных войск Советской 

армии. 

Перспективы новой магистрали 

выглядели грандиозными. Ведь строи-

лась не только дорога к дальневосточ-

ным портам, но и планировалось соз-

дать огромный промышленный район. 

Станции БАМа со временем должны 

были превратиться в большие города с 

десятками предприятий сырьевой и об-

рабатывающей промышленности. Их 

развитие привлекло бы новые сотни 

тысяч и миллионы людей, что полно-

стью решало извечную проблему этого 

региона -  низкую плотность населения 

— и устраняло опасность иностранной 

миграции. Увы, но теперь мы наблюда-

ем именно это.

Строительство Байкало-Амурской 

магистрали вызвало такой всплеск эн-

тузиазма, которого страна не наблюдала 

уже давно. Словно вернулся из далеких 

лет дерзкий задор комсомольских стро-

ек 20  – 30-х годов. Новости с БАМа на-

род смотрел с не меньшим интересом, 

чем трансляции футбольных и хоккей-

ных матчей. Песни и стихи, посвящен-

ные строителям магистрали, сочиняли 

лучшие поэты и композиторы. Они 

стали поистине народными. Автор этих 

строк помнит, как на школьном утрен-

нике  дружно читали со сцены: 

- БАМ, БАМ, БАМ! 

Звучит набатом зауральская земля.

Как в двадцатом, как в тридцатом

В необжитом, но богатом крае нача-

ли с нуля.

И складывалось знаменитое бамов-

ское братство, братство людей труда, 

объединившее людей всех националь-

ностей. Во многих городах и поселках 

БАМа встречаются улицы Ташкент-

ская, Московская, Киевская, Рижская, 

Ереванская, Минская. Эти названия не 

давались по указанию сверху. Они рож-

дались сами как свидетельство подлин-

ной дружбы народов Советского Союза.

К сожалению, завершение строи-

тельства БАМа совпало по времени с 

началом пресловутой «перестройки». 

А она очень быстро перешла в лихоле-

тье ельцинских «реформ». Все планы 

развития Дальнего Востока полетели 

в корзину. Либеральные борзописцы 

поспешили окрестить БАМ ненужной 

тратой денег, тупиковым проектом. 

Иные ушлые дельцы открыто обсужда-

ли, как будут распродавать магистраль с 

молотка и сколько сумеют на этом зара-

ботать. Снова пошли сплетни, что БАМ 

строили только зэки, а комсомольцы 

лишь играли роль массовки. Договори-

лись до предложения сделать из комсо-

мольской стройки парк экстремального 

туризма для богатых иностранцев. И 

даже название придумали: «По руинам 

тоталитарной эпохи».

По счастью, эти безумные планы не 

сбылись. В руководстве страны все же 

отдавали отчет, что без такой магистра-

ли, как БАМ, невозможно и думать об 

освоении богатств Дальнего Востока. 

И тем более значение БАМа возросло, 

когда из-за западных санкций рынки 

Европы и США оказались для нас за-

крыты. А развитие сотрудничества с 

Китаем и странами АТЭС нуждается в 

новых транспортных коммуникациях, 

а Байкало-Амурская магистраль как 

раз и позволяет резко увеличить объем 

грузоперевозок и сократить время пре-

бывания в пути. Так что БАМ обретает 

новое дыхание, становясь полноценной 

дорогой на океан.

Но это все было бы невозможно без 

упорного труда многих поколений стро-

ителей БАМа. И тех, которые первыми 

стали готовить трассу в начале тридца-

тых, и тех, которые смело поехали на 

край земли, чтобы делать нелегкое, но 

такое важное для всей нашей страны 

дело: строить БАМ.

С полувековым юбилеем вас, това-

рищи бамовцы! Гордитесь, друзья, не 

напрасен был ваш труд. Счастья и здо-

ровья всем, кто создавал эту великую 

дорогу в будущее!

Андрей БЕЛОУСОВ. 

БАМ Юбилей 
великой 

стройки
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Однако операция «Багратион» на-

чисто опровергает эту антисоветскую 

мифологию. Победа в ней была до-

стигнута за счет того, что советское во-

енное руководство, возглавляемое И.В. 

Сталиным, полностью переиграло гит-

леровских военачальников во главе с 

фюрером. Да и потери с нашей стороны 

благодаря соответствующей подготов-

ке к операции оказались меньше, чем у 

обороняющейся стороны. Вот и выхо-

дит, что одно из выдающихся военных 

достижений во всей мировой военной 

истории  оказывается неудобной прав-

дой. Оно противоречит официальной 

антисоветской идеологии.

К разработке Белорусской насту-

пательной операции Генштаб РККА 

приступил в апреле 1944 года под ру-

ководством начальника оперативного 

управления генерала армии А.И. Анто-

нова. Самое непосредственное участие 

в этой работе принимал И.В. Сталин. 

Также были привлечены командующие 

фронтами. Широко известен факт, ко-

торый упомянул в своих мемуарах К.К. 

Рокоссовский, который на совещании 

у И.В. Сталина отстаивал идею о на-

несении двух ударов вместо одного, как 

было принято ранее.

С этим ни Сталин, ни многие гене-

ралы не были согласны. Рокоссовскому 

дважды предложили выйти и хорошо 

подумать. Однако со стороны Рокос-

совского это не было какое-то необду-

манное решение, это было выработан-

ное мнение генералов Генштаба еще на 

первой стадии подготовки операции. 

Оно основывалось на том, что в восточ-

ной Белоруссии находилось мало при-

годных для наступления направлений. 

А так как намечалось  сосредоточение 

большого количества войск, то была 

возможность образования «пробки», 

и темп  наступления понизится, и, как 

мы теперь знаем, это было правильное 

решение, и Сталин с ним согласился.

К лету 1944 года ситуация для Гер-

мании начала обретать видимые очер-

тания грядущего поражения. На Вос-

точном фронте инициатива полностью 

перешла в руки советских войск. Не-

мецкому командованию приходилось 

думать только об обороне. Конфигура-

ция Восточного фронта стала сложной. 

Стабильным  оставался лишь участок 

группы армий «Центр». Он теперь глу-

боко выдавался в сторону подконтроль-

ной СССР территории,  образуя так на-

зываемый Белорусский балкон.

Яркая победа операции 
«Багратион»

В этом году исполняется ровно 80 лет со дня освобождения Советской  
Белоруссии в ходе одного из выдающихся сражений Отечественной во-
йны советского народа с фашистами.  Оно получило название операция 
«Багратион». Символично, что она началась ровно через три года после 
вероломного нападения Гитлера на Советский Союз. В газете «Правда» 
к этой дате была опубликована научно обоснованная статья к.и.н. Ми-
хаила Кострикова под названием «Белорусский разгром». Автор обра-
щает внимание на то, что это выдающееся сражение не нашло достой-
ного отражения в нашей литературе, а также в кино и на телевидении. 
Откуда такое отношение к этой операции? Он относит это к тем моти-
вам, что, как и в драпировке Мавзолея В.И. Ленина перед парадами 9 
Мая, с «новых» времен в российской официальной пропаганде здесь 
тоже доминируют постулаты о победе «вопреки постулатам современ-
ного руководства» и о чрезмерной ее цене.

Опасности того, что русские ударят 

под основание этого выступа, у нем-

цев не было, так как у группы армий 

«Центр» было достаточно сил, чтобы 

отразить это наступление, так как Вос-

точная Белоруссия была малопригодна 

для использования больших подвиж-

ных соединений и, следовательно, для 

масштабного наступления. Преградой 

для наступления Красной армии были 

и несколько рек с топкими берегами, и 

большие заболоченные участки местно-

сти. Поэтому у германского командова-

ния родилась идея городов-крепостей 

– то есть узлов обороны в населенных 

пунктах Белоруссии, расположенных 

на пересечении важнейших дорог.

Они должны были остановить насту-

пление советских войск. Основное на-

ступление германский генералитет ожи-

дал южнее Карпат, что могло отрезать 

Германию от Румынии с ее нефтяными 

запасами. Советская разведка фиксиро-

вала здесь значительное число танковых 

частей с большим количеством тяжелых 

танков «Тигр» и средних танков «Панте-

ра». В полосе наступления наших сил в 

Белоруссии немецкая разведка видела, 

как русская пехота окапывается и вы-

ставляет большое количество минных 

полей, то есть готовится к длительной 

обороне. О том, что русские не будут на-

ступать в Белоруссии, говорило и то, что 

новые части не прибывали, горючее не 

подвозилось, в эфире не было никаких 

переговоров о наступлении. Советское 

командование очень искусно создало 

впечатление у немцев, что советские 

фронты заснули и в ближайшие недели, 

а то и месяцы с места не тронутся.

22 июня, в третью годовщину, как 

мы уже отмечали, нападения Герма-

нии на Советский Союз, по всей по-

лосе обороны группы армий «Центр» 

начались боестолкновения. Советские 

войска провели разведку боем. Но у 

немцев  это не вызвало беспокойства. 

Они решили, что это отвлекающие бои 

и наступление будет на другом участке. 

Но уже 23 июня в небе появились совет-

ские самолеты. Сначала легкие По-2, а 

следом пошли и более серьезные удары. 

Советская сторона применила авиацию 

дальнего действия. Началась и мощная 

артподготовка, в которой была задей-

ствована артиллерия всех калибров, и в 

том числе боевые машины реактивной 

артиллерии «катюша». После этого со-

ветские войска при поддержке неиз-

вестно откуда взявшихся больших масс 

танков пошли в атаку и глубоко вкли-

нились в немецкую оборону.

Наступление советских сил в Бело-

руссии в период с 23 по 29 июня постави-

ло группу армий «Центр» перед катастро-

фой. Ее оборона оказалась прорванной 

на всех направлениях 520-километро-

вого фронта. Группа понесла тяжелые 

потери. Советские войска продвину-

лись на запад на 80 – 150 километров, 

освободили многие сотни населенных 

пунктов, окружили и уничтожили 13 ди-

визий противника и тем самым развер-

нули наступление на Минск – столицу 

Советской Белоруссии. Во время, когда 

войска 3-го и 1-го Белорусских фрон-

тов громили фланговые группировки 

врага, наступавшие между ними армии 

2-го Белорусского фронта за шесть дней 

форсировали шесть водных преград, в 

том числе и Днепр, и освободили Моги-

лев. Наступавшие быстро продвигались 

на запад. Утром 3 июля с северо-восто-

ка в Минск ворвались части 2-го и 3-го 

гвардейских танковых корпусов, а с юга 

— 1-й гвардейский танковый корпус. В 

результате соединения в Минске войск 

3-го и 1-го Белорусских фронтов восточ-

нее города была окружена 105-тысячная 

группировка противника. В тот же день 

с подходом общевойсковых соединений 

было завершено освобождение столицы 

Белорусской Советской Социалистиче-

ской Республики. 

Наступление Красной армии по 

своему размаху и стремительности было 

ошеломляющим, к 4 июля войска четы-

рех фронтов продвинулись на глубину 

до 280 километров.

После окружения противника под 

Минском по приказу Ставки главные 

силы фронтов устремились на запад. 

Часть сил 3-го и 2-го Белорусских фрон-

тов, взаимодействуя с партизанскими 

соединениями и авиацией, уничтожала 

окруженную группировку гитлеровцев. 

Ликвидация закончилась 8 июля.

Ключевым фактором успеха «Ба-

гратиона» стала его абсолютная вне-

запность для гитлеровцев. Утечка ин-

формации была полностью исключена. 

Переброска войск осуществлялась 

только ночами. Следы гусениц заме-

тались волокушами. Был строгий кон-

троль маскировочных мероприятий. 

Великолепно была организована логи-

стика. Прибытие и разгрузка эшелонов 

с техникой осуществлялись только в 

ночное время. Все было выверено так, 

что эшелон не проводил на станции на-

значения не то что лишнего дня - лиш-

него часа. Фашисты не заметили подвоз 

четырем советским фронтам несколь-

ких тысяч танков и самоходок, а также 

боеприпасов, горючего и продоволь-

ствия общей массой около 1,2 млн тонн!

Красная армия обладала численным 

перевесом, но не подавляющим - 2,5 

млн советских солдат вместе с тыловы-

ми частями. В боях участвовали 1,2 млн 

воинов. Зато перевес в танках и само-

ходных орудиях был обеспечен почти 

десятикратный. Советские войска по-

теряли более 178 тысяч человек убиты-

ми и ранеными. А вот потери Германии 

толком не подсчитаны до сих пор. Дело 

в том, что во многих «котлах» немец-

кие части погибали почти полностью, 

включая их штабы со всеми документа-

ми. По современным оценкам, вермахт 

безвозмездно потерял от 400 тысяч до 

более полумиллиона человек. Свыше 

158 тысяч сдались в плен, в том числе 

21 генерал. В «Параде побежденных» 17 

июля 1944 г. в Москве прошли 57 тысяч 

немцев, 1 000 офицеров и 19 генералов.

Надо отметить, что великолепно ор-

ганизованная, спланированная и про-

веденная наступательная операция «Ба-

гратион» изучалась военными во всем 

мире. Результаты Белорусской наступа-

тельной операции превзошли ожидания.

Важно отметить значение этой побе-

ды не только в ходе ВОВ, но и после нее. 

Не будет преувеличением сказать, что 

она повлияла на союзников СССР, ко-

торые вскоре стали противниками. Опыт 

белорусского разгрома вермахта способ-

ствовал тому, что английская операция 

«Немыслимое» (нападение на СССР ле-

том 1945 г.) так и осталась на бумаге. Он 

же остудил горячие головы в США. Аме-

риканские генералы резонно опасались, 

что атомные бомбы не смогут остановить 

прорыв советских танков за пару недель 

к Ла-Маншу,  и на воздушно-атомный 

блицкриг против СССР не решились.

Материалы подготовил 
Вадим БАРСКИЙ.



ИЮЛЬ 2024 5

Недавно состоялся Московский 
академический экономический 
форум (МАЭФ-2024), организо-
ванный Вольным экономическим 
обществом, Российской академи-
ей наук и Международным союзом 
экономистов, а в его рамках - VIII 
Международный политэкономиче-
ский конгресс имени А.В. Бузгали-
на. Тема МАЭФ-24 – «Российская 
экономика-2024: новые решения в 
новой реальности».

В форуме приняли участие представите-

ли академического сообщества, комитетов 

Совета Федерации ФС РФ, профильных 

ведомств, руководители ведущих эконо-

мических вузов страны, молодые ученые и 

экономисты. Пленарное заседание состо-

ялось в Российской академии наук, а кон-

ференции прошли на площадках ведущих 

вузов и научных центров в Москве.

Была организована работа и регио-

нальных площадок МАЭФ-24 – науч-

но-практические конференции, круглые 

столы, молодежные секции в субъектах 

РФ. В форуме приняли участие ученые и 

специалисты в основном экономического 

направления из 76 регионов страны и 32 

стран мира, в том числе из Китая, Индии, 

Канады, Кубы, Германии, Греции, США, 

Венгрии, Италии, ЮАР и др. Вузовскую 

науку Калуги, как обычно, представляли 

кандидат психологических наук, доцент 

Елена Климова и кандидат социологиче-

ских наук, доцент Татьяна Чернышева, ко-

торые выступили на конгрессе с доклада-

ми на секции по образованию.

Открывая форум, председатель 

МАЭФ, президент Вольного экономи-

ческого общества (ВЭО) России, член-

корреспондент РАН Сергей Бодрунов 
подчеркнул, что основная идея МАЭФ 
– объединить ведущих ученых и экспертов 
страны для выработки идей и рекоменда-
ций, которые позволят сформировать мо-
дель перспективного развития страны в ус-
ловиях глобальной трансформации. 

«Из года в год МАЭФ служит авторитет-

ной площадкой, объединяющей ведущих 

экспертов, представителей органов госу-

дарственной власти и деловых кругов для 

поиска эффективных решений реализации 

экономического и научно-технического 

потенциала России. Сегодня наша страна 

сталкивается с новыми масштабными вы-

зовами. Такие мероприятия, как МАЭФ, 

обретают в связи с этим особую ценность», 

- отметил сопредседатель МАЭФ, прези-

дент РАН Геннадий Красников. 
В своем пленарном докладе Сергей 

Бодрунов указал на важность определения 

целей развития экономики, главной из 

которых должно стать построение соци-

ального государства. «Все отдельные ин-

дикаторы роста экономики должны быть 

направлены на одну цель – повышение 

уровня социализации российского обще-

ства, решение задач развития личности в 

соответствии с ценностями гуманитар-

ного характера. Необходимо целенаправ-

ленное воздействие на ускорение науч-

но-технологического развития. Чтобы 

обеспечить его, следует повышать затраты 

на НИОКР. Россия пока уступает миро-

вым технологическим лидерам по этому 

показателю», - сказал докладчик.

Член Президиума ВЭО России, член 

Президиума Международного союза 

экономистов, директор Центрального 

экономико-математического института 

РАН Альберт Бахтизин привел расчеты 

ЦЭМИ РАН, согласно которым увели-

чение внутренних затрат на исследова-

ния и разработки до 2 % может за пять 

лет дать дополнительные 4 % роста к 

ВВП. Одно из условий сохранения объ-

ема импортируемых исследований и 

разработок – расширение научно-тех-

нологического сотрудничества с друже-

ственными странами.

По мнению вице-президента ВЭО 

России, министра по интеграции и ма-

кроэкономике Евразийской экономи-

ческой комиссии Сергея Глазьева, для 

модернизации и опережающего развития 

экономики следует увеличить не только 

долю затрат на НИОКР и ВВП, но и на 

долю инновационно активных предпри-

ятий, а также долю высокотехнологичной 

продукции в экспорте. Ученый отметил, 

что макроэкономическую и денежно-

кредитную политику нужно подчинить 

задачам роста благополучия населения и 

экономического развития.

Член Правления ВЭО России, глав-

ный экономист государственной корпо-

рации ВЭБ РФ Андрей Клепач указал на 

проблемы пространственного развития, 

в частности, на сжатие экономического 

пространства, то есть сверхконцентра-

цию экономической деятельности в сто-

личных агломерациях. Расширение узких 

мест в пространственном развитии может 

дать существенный импульс российской 

экономике.

Научный руководитель Института 

водных проблем Российской академии 

наук, член-корреспондент РАН Виктор 
Данилов-Данильян дал анализ состояния 

окружающей среды и отметил, что для 

решения экологических проблем нужно 

увеличить финансирование этой сферы.

Член Президиума ВЭО России, заме-

ститель Председателя Комитета Государ-

ственной думы РФ по науке и высшему 

образованию Олег Смолин озвучил ряд 

предложений по модернизации образо-

вания в стране, которая позволит обеспе-

чить экономику России  кадрами, необхо-

димыми для технологического прорыва. 

Среди них – добровольность единого го-

сударственного экзамена. 

Также, по мнению Олега Смолина, 

следует увеличить прием на рабочие и 

инженерно-технические специальности, 

сделать бесплатным обучение в системе 

профобразования по рабочим специаль-

ностям, ввести дополнительные меры 

поддержки для студентов, которые учатся 

на инженеров и педагогов, повысить ста-

тус педагогического работника. 

Президент Союза ученых Казахстана 

Оразалы Сабден подчеркнул, что приори-

тетами развития должны стать духовное 

развитие общества и технологический 

прорыв. Работа по этим двум направлени-

ям позволит стране развиваться опережа-

ющими темпами.

На форуме были выступления и других 

ученых, обсуждены различные важные 

вопросы, касающиеся экономического и 

социального развития нашей страны. 

Наталья МИХЕЕВА. 

VI Московский академический экономический форум 
и VIII Международный политэкономический конгресс 

имени А.В. Бузгалина

20 июня КПРФ во гла-
ве с Председателем ЦК 
КПРФ Геннадием Зюга-
новым отправила из под-
московного совхоза им. 
Ленина 126-й гуманитар-
ный конвой на Донбасс.

В гуманитарном грузе в боль-

шом количестве переданы: кру-

пы, мясные и рыбные консер-

вы, картофель, лапша быстрого 

приготовления, макаронные из-

делия, мука, подсолнечное мас-

ло, хлебцы, конфеты, крекеры, 

пряники, печенье, сладости, мед, 

сгущенка, вода, чай, средства 

личной гигиены, кровоостанав-

ливающие препараты, бинты, 

баллоны с газом, горелки, мешки 

хозяйственные, носилки, меди-

цинские наборы, прицелы, гене-

ратор и многое другое.

В отправке гуманитарного 

груза также приняли активное 

участие: первый заместитель 

Председателя ЦК КПРФ Юрий 
Афонин, заместитель Председа-

теля ЦК КПРФ Владимир Кашин, 
депутаты Государственной думы: 

первый секретарь МК КПРФ Ни-
колай Васильев, Казбек Тайса-
ев, Александр Ющенко, Алексей 
Парфенов и Анастасия Удальцова, 
сенатор от Ульяновской обла-

сти Айрат Гибатдинов, замести-

тель председателя Мособлдумы 

- руководитель фракции КПРФ, 

секретарь МК КПРФ  Александр 
Наумов. Также приняли участие в 

отправке и депутаты Мосгордумы 

во главе с руководителем фракции 

126-й гуманитарный конвой

КПРФ Николаем Зубрилиным. 
Большой вклад внесли в фор-

мирование гуманитарного кон-

воя коммунисты Подмосковья, 

секретари МК КПРФ Василий 
Стасюк, Сергей Стрельцов, второй 

секретарь МК ЛКСМ, сотрудник 

орготдела МК КПРФ  Артем Васи-
льев, сотрудник МК КПРФ   Кон-
стантин Баранов, пресс-служба 

МК КПРФ: руководитель   Евге-
ния Наумова, администратор сай-

та МК КПРФ   Ирина Снеткова, 

референт руководителя фракции 

КПРФ в Мособлдуме Александр 
Федоренко. Подключились ак-

тивно и коммунисты Москвы, 

Владимира, Нижнего Новгорода, 

Пскова, Твери, Тулы, директор 

совхоза им. Ленина Павел Груди-
нин и другие товарищи.

Городские организации МК 
КПРФ и Московское областное 
отделение ЛКСМ РФ  во главе 

с первым секретарем Алексан-
дром Корневым внесли огром-
ный вклад в этот конвой: Вос-
кресенский ГК КПРФ (лапша 

быстрого приготовления, кру-

па, консервы), Дмитровский ГК 
КПРФ (средства гигиены, кро-

воостанавливающие препараты, 

сладости), Домодедовский ГК 
КПРФ (продукты питания), Ка-
ширский ГК КПРФ (балло-

ны с газом, горелки, мешки 

хозяйственные, макаронные 

изделия), Коломенский ГК 
КПРФ и первичное отделение г. 
Озёр (средства личной гигие-

ны, лапша быстрого приготов-

ления, крупа, печенье, мясные 

консервы), Королёвский ГК 
КПРФ (лапша быстрого при-

готовления), Красногорский 
ГК КПРФ (макаронные изде-

лия), Луховицкий ГК КПРФ, Лю-
берецкий ГК КПРФ, Наро-Фо-
минский ГК КПРФ (средства 

личной гигиены: мыло, зубная 

паста, туалетная бумага), Ногин-
ский ГК КПРФ (лапша быстрого 

приготовления, бинты, чай), По-
дольский ГК КПРФ, Пушкин-
ский ГК КПРФ (лапша быстрого 

приготовления, бакалея), Реу-
товский ГК КПРФ, Рузский ГК 
КПРФ, Сергиево-Посадский ГК 

КПРФ (носилки, медицинские 

наборы, прицелы), Серебряно-
Прудский ГК КПРФ (продукты, 

медикаменты), Серпуховский ГК 
КПРФ (продукты), Солнечногор-
ский ГК КПРФ (мясные консер-

вы), Щёлковский ГК КПРФ (кру-

па, макаронные изделия, 

консервы), Московское област-

ное отделение «ВЖС - Надежда 
России», Московское областное 

отделение «Дети войны» (креке-

ры, конфеты, пряники, печенье, 

консервы), Королёвское отделе-

ние «Союз Советских офицеров». 
Активное участие в формирова-

нии груза приняли: депутаты Го-

сударственной думы   М.Ю. Авде-
ев, С.И. Казанков, Р.М. Лябихов, 
А.О. Удальцова, телеканал «Крас-

ная Линия», а также совхоз им. 

Ленина, помощник депутата Гос-

думы Николая Васильева    На-
талья Андрианова, секретарь пер-

вичной организации Ленинского 

ГК КПРФ Сергей Белоус и член 

Ленинского ГК КПРФ Сергей Бе-
линский. Большую благодарность 

выражаем предпринимателям, ко-
торые участвуют в формировании 
гуманитарных конвоев на Донбасс.

Выступая перед участниками 

митинга, Геннадий Зюганов от-

метил, что 126-й юбилейный гу-

манитарный конвой отправляет-

ся накануне 22 июня – дня, когда 

нацистские фашисты развязали 

жуткую войну против нашего 

Отечества – великого Советско-

го Союза. «У меня в роду все во-

евали. Отец был призван в 30 лет, 

накануне войны работал учите-

лем, а у учителей раньше была 

бронь. Мы понимаем, что страну 

нужно защищать. Весь род под-

нялся и отправился на защиту 

Великой Советской Родины. 

Мне отец говорил, что ничего 

светлее, честнее и совестливее на 

этом свете, чем Советская власть, 

не было. Почему? Она всегда ду-

мала о детях и женщинах, о ста-

риках, о тех, кому трудно. Она 

заботилась, прежде всего, о про-

стом труженике», - рассказал ли-
дер КПРФ Г.А. Зюганов.
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Я знаю человека, который ни на йоту не изменил 
идеалам своей юности, но так же преданно служит 
новой власти, как служил прежде  советской.

То есть и тогда, и сейчас является ее охраните-

лем, стоит на посту № 1.

Мы с ним иногда спорим: как же так? Разве 

можно не замечать, что мы служили народу, а те-

перь кому служим? Олигархам? Бюрократам-кор-

рупционерам?

Он упрямо твердит, что продолжает служить 

людям. Общему делу. И подтверждает это не столь-

ко словами, сколько делами.

Там, наверху, на вышке, у него невысокая долж-

ностенка, но в меру своих сил и возможностей он 

делает то, что делал и раньше: помогает людям тво-

рить добрые дела, бороться с несправедливостью, 

по достоинству оценивать труд каждого, выручать 

в беде, в несчастье. Сам крестьянский сын, более 

всего он озабочен поиском модели будущего села. 

Потому деревенский люд, помня о своем защит-

нике, продолжает, минуя все инстанции, со всеми 

проблемами идти к нему. Знае т: он поможет.

Я не раз видел, как он от имени государства 

вручает лучшим трудягам награды, поздравляет с 

памятными датами, воздает должный почет тем, 

кто оставил в регионе заметный след своими дела-

ми, а когда давно забытые властью именитые пре-

жде деятели уходят на вечный покой, провожает их 

в последний путь. Один среди простых смертных 

государственник!

Помню, как провожал он бывшего начальника 

областного управления бытового обслуживания 

Александра Ивановича Жука, сказав: «Его с нами 

давно нет, а служба его и сегодня работает как 

часы».

Помню, как ездил в Козельск провожать в по-

следний путь Владимира Ильина, редактора рай-

онной газеты. «Я его все книги о деревне прочи-

тал», - сказал он, смахивая слезу.

За последние годы ушли из жизни многие ле-

гендарные руководители сельхозпредприятий об-

ласти – и никого из них до последнего часа он не 

оставлял без внимания и поддержки. И не только 

их, но и семьи.

Некоторые из моих знакомых иногда косятся в 

его сторону: мол, слуга двух господ. А я по просто-

те своей думаю: а как бы сиротливо, пусто на душе 

было без него! Он никогда не отрекался от про-

шлого, не кидал в него камни. Мало кто знает, что 

он пишет стихи, посвящая их друзьям. Что у него 

одна из самых богатых домашних библиотек. Что 

он хранит в своем сердце многие мудрости, выра-

ботанные человечеством, а историю своей страны 

знает назубок от времен появления на земле пер-

вых славян, особенно историю земледельцев, кре-

стьян, пахарей, тех, на ком держалась и держится 

Русь.

Мой друг уверен, как и я, что рано или поздно 

Россия вернет себе завоевания Великого Октября. 

Народ вернет лучшую в мире школу, с которой мы 

победили Гитлера и его свору. И продолжаем по-

беждать.

Народ вернет бесплатную медицину и счастли-

вое детство подрастающим поколениям. И возьмет 

в дорогу все лучшее, что было выработано за годы 

труда, побед и трагических ошибок.

Россия возродится, когда народ вновь почув-

ствует себя хозяином своей страны и увидит сре-

ди правителей лучших своих сыновей и дочерей, 

прославившихся не бойким языком, а великими 

делами.

Виктор АЛЕКСЕЕВ.

Жаль, что среди славных наших 
земляков редко упоминается 
Петр Нилович Демичев. Дело не 
только в том, что он был секре-
тарем ЦК, кандидатом в члены 
Политбюро и его портрет можно 
было увидеть во времена демон-
страций в брежневскую эпоху 
среди кремлевских вождей. Та-
ких портретов было много, да не 
всем было суждено остаться в 
истории. В памяти народа.

Дело в том, каким был он человеком 

и какую оставил память о себе?

Год 1970-й. Громкая отставка редак-

тора журнала «Новый мир» А. Твар-

довского, а следом за этим по тем же 

мотивам снимают с поста редактора 

«Молодой гвардии» А. Никонова.

Что происходит? Обезглавили два 

главных русских журнала. За что? В 

числе якобы допущенных ошибок – 

идеализация дореволюционной Рос-

сии, внеклассовое толкование на-

родности. За то же, как мы помним, 

преследовали крестьянских поэтов от 

Есенина до Клюева. И не только кре-

стьянских.

Или критики под личиной защиты 

идей социализма решили повторить 

расправу над теми, кто был верен тра-

дициям русской культуры, народным 

обычаям? Но времена-то вроде бы дру-

гие.

Надо что-то предпринять!

И группа известных писателей во 

главе с Владимиром Солоухиным ре-

шила идти к секретарю ЦК по пропа-

ганде Демичеву. Многие догадывались, 

что это не под его нажимом было при-

нято разгромное постановление ЦК по 

журналу «Молодая гвардия», а под на-

пором А. Яковлева и многочисленных 

доносов оголтелых критиков, расчи-

щающих себе место под солнцем. Тех 

критиков, которые обвиняли русских 

писателей в национализме и шовиниз-

ме. Многих уже погубил этот ярлык. Но 

Демичеву они доверяли. Родился в ка-

лужском поселке Песочня (ныне — Ки-

ров) в рабочей семье. До войны закон-

чил машиностроительный техникум, 

потом армия, после войны, закончив 

Московский химико-технологический 

институт, стал круто подниматься по 

служебной лестнице - все выше и выше, 

пока не вошел в Кремль.

Не биография, а сверкающая коме-

та, ворвавшаяся в самые непостижимые 

сферы, где простым смертным не про-

сто было разобраться, где героическая, 

оптимистическая, а где действительно 

трагедия. Кремль многим казался мо-

нолитом, но, оказывается, и там все еще 

продолжались подковерные схватки. С 

послереволюционных времен.

В этих схватках Демичев обычно 

придерживался интересов русского на-

рода, но не в ущерб другим, помня завет 

Достоевского: только русский человек 

может быть братом всех других людей. 

Бескорыстным братом.

И вот, наконец, разговор состо-

ялся. Писатели не ошиблись в своих 

ожиданиях. Демичев пообещал, что в 

обиду Никонова не даст. И слово свое 

сдержал. «Молодая гвардия» устояла, 

оправдывая подвиг молодогвардей-

цев.

Но каким был Демичев вне службы?

Мне невольно вспомнился рассказ 

известного в нашей области заслужен-

ного работника сельского хозяйства 

Сергея Фроловича Арбузова о том, как 

летом 1974 года его вызвал первый се-

кретарь обкома партии Кандренков и 

спросил, почему он, Арбузов, подняв в 

Куйбышевском районе два совхоза, не 

догадался до сих пор пригласить в гости 

своего земляка – Петра Ниловича Де-

мичева? Сергей Фролович растерялся и 

не знал, что ответить.

А Кандренков продолжал:

- Я недавно разговаривал с ним по 

телефону и сказал, что пришлю для 

переговоров надежного человека. Вот 

адрес его дачи в Подмосковье и теле-

фон. Так что доброго пути.

…Был выходной день. Арбузов на 

«Волге» подъехал к ничем не отличаю-

щейся от других даче и позвонил. Во-

рота открыл то ли охранник, то ли са-

довник. На крыльце гостя поджидала 

жена Демичева. Она сказала, что хозя-

ин за домом, сейчас она позовет его. Но 

Арбузов ответил, что найдет его сам, и 

залюбовался резными наличниками, 

петушками на крыльце, деревянным 

аистом на крыше.

Моросил мелкий летний дождь. За 

домом какой-то работник в плаще с ка-

пюшоном стругал под навесом доску. 

Арбузов подошел к нему, спросил:

- Мужик, где тут найти Петра Нило-

вича?

«Мужик» откинул капюшон и отве-

тил:

- Это я.

Смутившись, Арбузов спросил, по-

чему он занимается плотницкими де-

лами, неужели трудно найти для этого 

работника? Демичев, улыбнувшись, 

повел его в дом и, показывая на мебель, 

сказал, что и книжные полки, и шкафы, 

и диваны, и стол, и стулья – все сделал 

своими руками.

Арбузова это потрясло. Секретарь 

ЦК гордился не своими званиями, а 

тем, что не белоручка, не забыл, что 

родом из рабочей семьи. И живет, как 

многие советские люди.

Демичев на приглашение земляков 

отозвался, сказал, что, как только по-

явится «окно», позвонит и приедет.

Но вскоре его назначили мини-

стром культуры. Новые обязанности 

закружили его, и поездку пришлось 

отложить. С культурой надо было ос-

новательно разбираться. Эстрадная 

крикливая шпана стала выдавливать 

из русской поэзии не только современ-

ников, но даже Некрасова: в поэтиче-

ские двухтомники не вписали его имя. 

Демичев решил опираться на деревен-

ских писателей – при нем их имена 

знала вся страна: В. Распутин, В. Бе-

лов, М. Алексеев, Е. Носов, А. Яшин, 

Ф. Абрамов, Г. Троепольский, В. Овеч-

кин, В. Астафьев – могучая кучка!

- Такими были тогда руководители 

страны, - закончил рассказ Арбузов. – 

Зато каждого знали в лицо и почитали. 

Из народа вышли. И служили народу. 

Никакого застойного периода я не пом-

ню.

В современном литературном про-

странстве пустота: советские классики 

ушли, а буржуазные так и не проклевы-

ваются.

Да и пресса, к сожалению, пожелте-

ла.

Виктор БОЕВ.

P.S. К кому сегодня могут прий ти 

писатели со своими проблемами? Или 

приехать на дачу к государственному 

деятелю и увидеть не только мудрого 

учителя, но и простого плотника?

Ожидание перемен

История в лицах

Поездка к земляку
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Петр Никонорович Богомолов ро-

дился 5 февраля 1921 г. в деревне Ухоби-

чи Космачевского сельсовета. Родители 

занимались сельским хозяйством, семья 

состояла из 7 человек: 4 мальчика, 3 де-

вочки. В конце 30-х годов мать получила 

звание «Мать-героиня».

После окончания 7 классов в 1936 году 

закончил 2 курса Людиновского машино-

строительного техникума (1936—1938 гг.).

Умер отец, пришлось бросить учебу в 

техникуме. С августа 1938 г. начал рабо-

тать учителем в школе д. Которец. Летом 

1939 г. экстерном окончил Жиздринское 

педучилище. В сентябре 1940 г. был при-

зван в армию. Начал службу в Баранови-

чах Белоруссии в 155-й стрелковой диви-

зии, 219-м  отдельном батальоне связи. 

Через два месяца службы его назначили 

заместителем политрука, так как вечером 

учился в дивизионной школе.

- Суббота 21 июня 1941 г., как обыч-

но, была свободным временем солдат. В 

три часа ночи объявили боевую тревогу. 

На построении объявили, что нет связи с 

Брестом, где находился штаб 13-й армии. 

Объявили, что фашистская Германия на-

пала на нашу страну. В 6 часов утра при 

Двине был сброшен немецкий десант 

парашютистов-автоматчиков. Были при-

няты меры по ликвидации десанта. Даль-

ше по приказу начали движение в город 

Гродно, уже в пути изменили направление 

по линии Барановичи - Минск. В дороге 

встречалось много раненых, которые ге-

роически сражались, но под напором не-

мецких танков, как и наш батальон, неся 

большие потери, вынуждены были отсту-

пать. В городе Барановичи горели казар-

мы, на аэродроме были сгоревшие и раз-

битые самолеты. Недалеко от дороги шел 

ожесточенный бой между нашими сол-

датами и группой немецких мотоцикли-

стов-автоматчиков. Наши солдаты были 

вооружены в основном винтовками.

При отступлении мы рассчитывали 

на старую оставленную границу, но за-

крепиться на ней не удалось. Началось 

стремительное наступление немцев по 

маршруту Минск - Гомель. При отсту-

плении пришлось двигаться ночью, об-

ходя крупные населенные пункты. При 

форсировании реки Березино скопилось 

большое количество техники, в том числе 

и танков. Непрерывно на низкой высо-

те налетали вражеские самолеты. Наши 

зенитки вели обстрел самолетов, и не-

сколько штук их было сбито. Отдельные 

наши подразделения переправлялись че-

рез реку вплавь. Из Гомеля мы отступали 

в Брянскую область, и в районе реки Дес-

ны наши войска  держали оборону более 

одного месяца, сражались до 20 октября 

41-го года, пока не были окружены нем-

цами. По приказу командования мы ста-

ли с ожесточенными боями прорываться 

в направлении Тулы. Выходили из окру-

жения небольшими группами. Команди-

ром нашей роты был старший лейтенант 

Костюк, он и вывел нас в Тульскую об-

ласть.

Болотистая местность Белоруссии и 

Брянской области... Окончательно изно-

сились обувь и обмундирование.

В Тульской области шли ожесточен-

ные бои. В одном из трех дней боев на 

окраине деревни Петр Никонорович 

получил тяжелое ранение в левую ногу 

осколком снаряда.

18 февраля 1942 года ночью его и дру-

гих раненых отправили на обозах в город 

Белев, который обстреливали немцы. 

Во время движения 30 человек получи-

ли обморожение ног и рук. Получивших 

первую медицинскую помощь в Белеве, 

раненых поездом отправили в Тулу. В пути 

поезд подвергся обстрелу и бомбежке 

немцев. Лечение проходило трудно, по-

этому некоторых раненых переправили 

вначале в Саратов, а потом в Алма-Ату.

26 сентября 1942 года в заключении 

медицинской комиссии Богомолов П.И. 

признан инвалидом 3-й группы и не год-

ным к службе. Но Петр Никонорович 

остался работать в полковом госпитале в 

качестве воспитателя.

С декабря 1943 года работал в Калуж-

ской средней школе № 2.

С 1951-го по 1962 г. - директор восьми-

летней школы № 7.

С 1962-го по 1980 г. - директор школы 

рабочей молодежи.

С 1980-го  по1990 г. - комендант в гор-

коме партии.

В 1953 году окончил Калужский учи-

тельский институт, а в 1960 г. - Москов-

ский педагогический институт.

Много сил отдавал учебе и воспитанию 

молодежи, вел активную общественную 

работу,  избирался депутатом  горсовета.

Александр ТРУТНЕВ.

Взятая высота
Началась военная биография Сергея 

Георгиевича Парфенова так необычно, 

что теперь и верится с трудом: прямо 

как в книжке или в кино, но вот лежат 

два паспорта, в одном сказано, что его 

год рождения 1926-й (и это правда), а в 

другом – 1922 год. Бывает, увидишь рос-

лого упитанного парня и на год, другой 

ошибешься в возрасте. Но прибавить 

себе 4 года? Зачем? А если все-таки не 

поверят?

Ему действительно сначала не повери-

ли, потому что знали в Тюменском воен-

комате семью Парфеновых: отец и стар-

ший брат отправились воевать, а среднему 

да младшему в армии служить еще время 

не пришло. И придет не скоро. 

Все меньше и меньше становилось 

в Тюмени мужчин - через город шли на 

фронт сибиряки.

Город встречал санитарные поезда с 

ранеными. Опустел и военкомат, пришли 

в него другие люди, покалеченные на во-

йне. И Сергей Парфенов решился снова 

подать заявление на фронт. По комплек-

ции подошел. Взяли! Заканчивался 1941 

год, а Сергею на самом деле даже 16 лет 

не исполнилось. Он родился 12 февраля 

1926 года. Страстным увлечением его был 

аэроклуб, который в Тюмени существовал 

давно, был знаменит, аэроклуб союзно-

го значения. Планериста и парашютиста 

Парфенова, конечно, направили учиться 

в летную школу г. Новосибирска. Из нее 

через три месяца он вышел стрелком- ра-

дистом. И - на фронт.

 В феврале 1942 года из Внукова мо-

сковская авиагруппа особого назначе-

ния, куда он попал, совершала полеты 

на Ли-2 в блокадный Ленинград. Туда 

доставляли продукты, медикаменты, от-

туда везли эвакуированных. Много было 

детей. Там, под Ленинградом, в воз-

душном бою его ранило, от налетевших 

фашистских самолетов пришлось ухо-

дить на Тихвин. После трех месяцев ле-

чения в московском госпитале — снова 

на фронт. Только летать пришлось уже в 

немецкий тыл, к партизанам, вывозить 

раненых, доставлять боеприпасы и ору-

жие, держать связь.

И вдруг в конце ноября 1942 года 

Парфенова вызывают в штаб АДД (авиа-

ция дальнего действия), сообщают о но-

вом назначении: его посылают на пере-

гонку самолетов из Америки в Россию 

по «ленд-лизу». 3адание сложное. Летать 

придется на Севере — там Аляска, здесь 

— Чукотка. Морозы, туманы, пурга. Поч-

ти каждый участок трассы — длиной бо-

лее тысячи километров. Вот так Сергей 

Парфенов продолжал служить Родине во 

имя Победы.

Сергей Георгиевич всегда с гордостью 

говорил о том, что облетал всю нашу 

страну, в каких только городах не бывал, 

на каких аэродромах не садился — на 

юге и севере, западе и востоке. Знако-

мы были ему самые различные типы са-

молетов, не только советских, конечно. 

Еще в военные годы летал на «боингах», 

«дугласах», которые перегоняли от Фер-

банкса до Красноярска, а затем в Сверд-

ловск и еще дальше на фронт летчики 

этой знаменитой трассы. Из Америки в 

нашу страну поступило по «ленд-лизу» 7 

308 самолетов. Всего за период пребыва-

ния на трассе, с ноября 1942 года по 10 

июля 1944-го, перегнал в составе своего 

экипажа  114 самолетов и налетал 403 

часа. Все самолеты доставлялись в пун-

кты назначения в полной исправности 

и укомплектованности. Из числа произ-

веденных 114 перелетов  90 произвел в 

составе лидерного экипажа на самолетах 

Б-25 и А-20,отлично обеспечивая экипаж 

в полетах путем четкой радиосвязи. При-

нимал в минуту на слух 120 знаков, пере-

давал на ключе 100 знаков Морзе. За эту 

работу был награжден медалью «За бое-

вые заслуги».

Победу он встречал дважды: на Аляске 

и Чукотке. В начале октября 1945 года, по-

лучив в Фербанксе новые «дугласы», пять 

экипажей направились по приказу в город 

Красноярск.

 Открывалась новая страница био-

графии Сергея Георгиевича Парфенова, 

ему в то время шел двадцать первый год. 

С тех пяти самолетов (плюс три само-

лета Енисейской авиагруппы) началось 

Красноярское управление гражданского 

воздушного флота. А в 1950 году для ор-

ганизации Норильского авиаотряда ГВФ 

отобрали несколько экипажей и отправи-

ли на Крайний Север. 

Когда с семьей летал в отпуск на «ма-

терик» с полуострова Таймыр, молодые 

летчики экипажей самолетов подходи-

ли к нему и с интересом рассматривали 

серебряные самолетики на его старой 

летной кожанке. Это знаки налетанных 

километров - их было три. Каждый знак 

означал миллион налетанных киломе-

тров. Сергей Георгиевич налетал три 

миллиона километров.  К военным на-

градам добавился орден «Знак Почета». 

В декабре 1995 года он с семьей перееха-

ли в Калугу.

В 1997 году после тяжелой продол-

жительной болезни Сергея Георгиевича 

Парфенова не стало. Похоронен он на во-

инском участке Литвиновского кладбища 

города Калуги.

Свою высоту Парфенов Сергей Геор-

гиевич взял!!!

Почетному гражданину г. Норильска

Полярному летчику Парфенову Сер-

гею Георгиевичу

И воевал, и трудился 

Поздравляем с юбилеем
секретаря Калужского обкома КПРФ, секретаря ЦК ЛКСМ РФ, 

первого секретаря Калужского обкома ЛКСМ РФ Артура Мартуновича Агваняна!
Счастья Вам, наш дорогой товарищ, крепкого здоровья, 

исполнения желаний и больших успехов в нашей общей борьбе!
Калужский обком КПРФ.
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В Калужском обкоме КПРФ 
 ежедневно с 10.00 до 16.00

  приём граждан ведут:
 помощники депутата 
Государственной думы 

В. П. Исакова, 
депутаты Законодательного собрания 

Калужской области и юрист. 

Адрес Калужского обкома КПРФ: 
г. Калуга, ул. Первомайская, дом 21. 

Предварительная запись 
по телефонам: (4842) 57-10-21, 

(4842) 57-10-47.

Памяти 
товарища

Калужская об-

ластная партийная 

организация КПРФ 

понесла тяжелую и не-

восполнимую утрату.

С к о р о п о с т и ж н о 

скончался Александр 
Александрович Егоров 
– член Калужского 

обкома,  первый се-

кретарь Думиничско-

го райкома, ветеран 

военной службы.

Калужский обком 

КПРФ выражает глу-

бокое и искреннее со-

болезнование родным 

и близким этого безза-

ветно преданного делу 

человека. 

Александр Алек-

сандрович  родился 8 

ноября 1951 года в д. 

Каньшино  Сухинич-

ского района. После 

окончания Уружской средней школы был призван в армию, где 

получил направление в Тульское артиллерийское училище. Мно-

го лет служил на космодроме «Плесецк». Последнее место служ-

бы – Калужский гарнизон. 

В октябре 1993 года Александр Александрович вышел на пен-

сию по выслуге лет. Работал начальником охраны Калужского 

авторемонтного завода и администратором магазина «Магнит».

 В 2001 году переехал в Думиничский район. С 2014 года – 

первый секретарь райкома КПРФ.

 У всех, кто его знал, Александр Александрович пользовался 

огромным уважением. Он был прекрасным,  душевным  челове-

ком, тружеником,  который всю свою замечательную жизнь  по-

святил  защите социальной справедливости на родной земле. Его 

сердце никогда не знало усталости, а душа покоя.

Светлая память о нем навсегда сохранится в наших сердцах.  

Пусть родная земля ему будет пухом.

Калужский обком КПРФ 
и коммунисты Сухиничского района. 

В Калужском регионе тожественно 
прошли праздничные мероприятия в 
честь 225-й годовщины со дня рож-
дения А.С. Пушкина. 25 мая в музее-
заповеднике «Полотняный Завод» 
46-й пушкинский праздник собрал 
на территории бывшей усадьбы не-
сколько тысяч калужан и гостей об-
ласти. На торжество приехали ди-
ректора ряда Пушкинских музеев, 
актеры Евгений Князев, Ольга Кабо 
и Ирина Купченко, любители твор-
чества Пушкина.

 Культурная программа началась с 

торжественной церемонии открытия па-

мятника Александру Пушкину и Наталье 

Гончаровой скульптора Олега Комова. 

Гипсовый отлив этой композиции про-

стоял в его мастерской около 30 лет и 

только теперь нашел свое воплощение.

В усадьбе Пушкин был дважды. Пер-

вый раз, когда поехал свататься к Ната-

лье Гончаровой, второй - когда уже обрел 

ее в жены. «Исполнились мои желания. 

Творец тебя мне 

ниспослал», - на-

писал Александр 

Сергеевич, ког-

да получил со-

гласие на брак с 

Натальей. Прямо 

символично, что 

именно в Год се-

мьи в усадьбе от-

крыли памятник, 

п о с в я щ е н н ы й 

взаимной любви 

супругов.

Собравшимся 

было предложе-

но принять уча-

стие в высадке 

липовой аллеи 

- специально к 

юбилею в Полотняный Завод из музея-

заповедника «Михайловское» привезли 

25 саженцев. Теперь целая липовая аллея 

будет напоминать посетителям усадьбы 

Гончаровых о 225-летии со дня рождения 

великого русского поэта.

На территории усадьбы в этот день 

можно было увидеть спектакли, постав-

ленные по мотивам произведений А. 

Пушкина, или поучаствовать в мастер-

классах от учреждений культуры региона, 

покататься на лодке или верхом на лоша-

ди, посмотреть концертную программу. 

Праздничные мероприятия продолжа-

лись до самого вечера.

К этой дате был также отреставри-

рован и открыт Дом-музей Щепочкина 

- соседа Гончаровых и компаньона по 

фабричному производству. Дом является 

уникальным образцом русской дворян-

ской усадьбы конца 18-го – начала 19-го 

вв. в стиле русского классицизма. Ему 

удалось уцелеть в годы Великой Отече-

ственной войны в отличие от дома Гонча-

ровых. Теперь в нем представлена экспо-

зиция «Гроза двенадцатого года настала: 

Отечественная война 1812 года в творче-

стве А.С. Пушкина».

Шестого июня, в день рождения Алек-

сандра Пушкина, у его бюста в Золотой 

аллее, как обычно, было много народа: 

поэтов, любителей поэзии, школьников, 

постоянных участников такого меропри-

ятия – коммунистов во главе с первым 

секретарем ГК КПРФ Мариной Кости-

ной. Почитатели творчества Пушкина, 

отдавая дань великому поэту, вспомина-

ли о нем, читали его произведения, воз-

ложили цветы.

Восьмого июня торжественные ме-

роприятия в честь юбилейной даты 

поэта широко проводились в парке 

культуры и отдыха нашего города. В 

этот день у бюста великого русского 

поэта члены калужского городского 

литературного клуба «Пушкинист» до-

брым словом вспоминали его жизнь и 

творчество. Здесь звучали строки из 

любимых его произведений, читались 

посвященные ему стихи, а также ав-

торские стихотворные произведения о 

любви - основной теме пушкинского 

творчества. И, конечно, к подножию 

бюста были возложены цветы. Потом 

участники этого мероприятия переме-

стились в парк.

Парк культуры и отдыха был пере-

несен в 19-й век: по дорожкам прогули-

вались Александр Пушкин с Натальей 

Гончаровой, можно было увидеть дам из 

высшего общества с кавалерами, персо-

нажей всеми любимых произведений. 

Здесь проходили выступления твор-

ческих коллективов города и области, 

проводились мастер-классы, было ор-

ганизовано чтение стихотворных про-

изведений Пушкина и калужских по-

этов.

Праздничные мероприятия в честь 

225-летия со дня рождения А.С. Пушки-

на  надолго запомнятся жителям Калуги 

и его гостям.

 Татьяна ЧЕРНЫШЕВА.

Широко отметили


